



五中だより

令和 6 年 12 月 2 日
小平市立小平第五中学校
校長 伊藤 克行
小平市小川町 1 - 7 9 8

私は大丈夫？

校長 伊藤 克行

皆さん「闇バイト」って知っていますか？

「闇バイト」とは、インターネットや SNS を通じて、簡単にお金を稼げるというなどという触れ込みで勧誘される、危険なアルバイトのことを指します。最近では、こうしたバイトを通じて起きる様々な事件が毎日のように報道されています。皆さんの中には「高校に行ったらアルバイトをしたい。」と考えている人もいることでしょう。今回はこの「闇バイト」について取り上げたいと思います。

もしかすると、皆さんはアルバイトが禁じられている中学生には関係ないと思うかもしれませんが。でもそこを逆手に取り、現実には「年齢不問」「中学生でもできる」などという甘い言葉がネット上にはびこっています。例えば、10 月には千葉県の中学生在が山口県での強盗事件に関与していた報道がありました。逮捕された中学生は「金が欲しかった」との趣旨の供述をしているそうです。

闇バイトの中には、犯罪に関わる内容が含まれていることがあります。例えば、違法な方法でお金を得る手伝いをすることや、詐欺の被害者を増やすための仕事などです。最悪の場合、法的な問題を起こし、自分の人生を損なうだけでなく家族までも巻き込んでしまうことになります。

でも、おそらく「私は大丈夫」と考えている人がほとんどだと思います。ある会社の調査では『「闇バイト」という言葉を聞いたことがある』と答えた割合は、高校生・大学生で 9 割以上に上るそうです。闇バイトへの認知度は高いのに、なぜ足を踏み入れてしまうのでしょうか？ 借金など経済的な理由から、あるいは闇バイトと知りながら軽い気持ちで手を出す例がある一方、闇バイトの求人情報と気づかずに応募してしまうケースも実は多いのです。これだけマスコミに報道されていて、その特徴が「報酬が高すぎ時給の記載がないこと」、そして「連絡手段は DM (ダイレクトメッセージ)」と指定されていることなどをすでに知っているはずなのにです。なんと高校生の 8 割近くは SNS で発信される求人情報が危険であるかどうかの判断がつかなかったというアンケート調査結果もあるそうです。

無防備に SNS などの情報に接していると、自分でも気づかぬうちに闇バイトに手を出してしまうこともあり得ます。もし今後アルバイトに応募することがあれば、「報酬が高すぎる」「仕事内容がわかりにくく怪しい」などの違和感を覚えたら、すぐに相手にコンタクトを取らず、立ち止まって書かれている内容をもう一度チェックし、家族や友人、先生などの信頼できる大人に相談することが必要なのです。

闇バイトへ導く、その手口はさらに巧妙化しているようです。「コールセンターでの仕事です。」といったように、仕事内容を具体的に示して、応募者が不安を抱かないよう工夫する動きがみられたり、報酬もびっくりするような高額ではなく、日給 1 万円程度で募集するケースも出てきているようです。なんと TVCM などを行っているアルバイト斡旋業者でも、気づかず掲載してしまうケースもあるようですので、本当に注意が必要です。皆さんが実際にアルバイトができる年齢になるころにはもっと見分けがつかなくなっているはずですよ。

アルバイトは危険だからやめてくださいとは思いません。社会に出る前の若者にとって働く経験ができる貴重な体験であると思います。だからこそ「私は大丈夫」ではなく「私は大丈夫？」と自分自身に問い直す姿勢が大切なのではないでしょうか。

デジタルリテラシー教材のご紹介

東京都教育委員会ではスマートフォンの普及によって身近になった、インターネットや SNS で起こりやすいトラブルについて、一緒に考えるための教材をウェブサイト「考えよう！デジタルリテラシー」にまとめて紹介しています。同サイトでは9事例が紹介されています。

本号の巻頭言にある「闇バイト」については「事例6」として紹介されています。
ご家庭でもご活用ください。

	「考えよう！デジタルリテラシー」 	サイト URL https://infoedu.metro.tokyo.lg.jp/digital_literacy_menu.html
---	--	--

小平五中 SNSルールについて

冬休みは年末年始のお出かけなど、普段行かない場所へ行ったり、普段にはない関わりができてしまいます。SNSにアップした写真から、訪れた場所が特定されることや、ネット上のやりとりからトラブルに巻き込まれることなど、SNSによるトラブルもあるかもしれません。

今一度、SNSの節度ある使い方ができるようにご家庭でSNSルールをご確認ください。

小平五中 SNSルール

- ① スマホは1日1時間を目安に。夜10時以降は使わない。
- ② インターネットや SNS のことに興味関心をもち正しく理解する。
- ③ フィルタリングを必ずつけて、誤った情報や悪質なサイトに手を出さない。
- ④ ゲーム内の「課金」や「ながらスマホ」、他人に迷惑をかけるような行為をしない。
- ⑤ 写真、自画像などのアップロード、無断転載、保存、複製をしない。
- ⑥ 不適切な写真や画像を要求しない。
- ⑦ チェーンメールや知らない人とのやりとりをしない。
- ⑧ 怪しいサイト、個人情報の扱い方、セキュリティに関して細心の注意をはらう。
- ⑨ 相手に送るメールの内容をもう一度読み返す。
- ⑩ グループでの悪口、個人情報の流出は絶対しない。

PTAバレーボール大会（11月3日開催）

今年も「小平市公立中学校 PTA 親善バレーボール大会」が開催され、今回はこだごサポーターのメンバーと先生が参加しました。結果は5位でしたが、白熱した試合となりました。



毎週水曜日（18:45～20:45）に練習しています。ご興味がありましたら学校へご連絡ください。

年末の閉庁日について

12月29日（日）から1月3日（金）までは学校閉庁日となります。

完全に学校が閉まるため、電話もつながらなくなります。ご了承ください。

今年もお世話になり、ありがとうございました。よいお年をおむかえください。